
Messe du dimanche 8 décembre 2019 
2e dimanche de l’Avent 

 

Première lecture (Is 11, 1-10) 
« Il jugera les petits avec justice »  

11,1Un rameau sortira de la souche de Jessé, père de David, un rejeton jaillira de ses racines. 
  2Sur Lui reposera l’esprit du Seigneur :  

esprit de sagesse et de discernement,  
esprit de conseil et de force,  
esprit de connaissance et de crainte du Seigneur 3– qui Lui inspirera la crainte du Seigneur.  
 
Il ne jugera pas sur l’apparence ; Il ne se prononcera pas sur des rumeurs. 

  4Il jugera les petits avec justice ; avec droiture, Il se prononcera en faveur des humbles du pays.  
Du bâton de Sa parole, Il frappera le pays ; du souffle de Ses lèvres, Il fera mourir le méchant. 

  5La justice est la ceinture de Ses hanches ; la fidélité est la ceinture de Ses reins.  
  6Le loup habitera avec l’agneau, le léopard se couchera près du chevreau,  

le veau et le lionceau seront nourris ensemble, un petit garçon les conduira. 
  7La vache et l’ourse auront même pâture, leurs petits auront même gîte.  

Le lion, comme le bœuf, mangera du fourrage. 
  8Le nourrisson s’amusera sur le nid du cobra ; sur le trou de la vipère, l’enfant étendra la main. 
  9Il n’y aura plus de mal ni de corruption sur toute ma montagne sainte ;  

car la connaissance du Seigneur remplira le pays comme les eaux recouvrent le fond de la mer. 

10Ce jour-là, la racine de Jessé, père de David,  
sera dressée comme un étendard pour les peuples,  
les nations La chercheront, et la gloire sera Sa demeure. 

    – Parole du Seigneur.  

 

Psaume Ps 71 (72), 1-2, 7-8, 12-13, 17 
R/ 7En ces jours-là, fleurira la justice, grande paix jusqu’à la fin des temps 

Dieu, donne au Roi Tes pouvoirs, 
à ce Fils de Roi Ta justice. 
Qu’Il gouverne Ton peuple avec justice,  
qu’Il fasse droit aux malheureux ! 

En ces jours-là, fleurira la justice, 
grande paix jusqu’à la fin des lunes ! 
Qu’Il domine de la mer à la mer, 
et du Fleuve jusqu’au bout de la terre ! 

Il délivrera le pauvre qui appelle 
et le malheureux sans recours. 
Il aura souci du faible et du pauvre, 
du pauvre dont Il sauve la vie.  

 Le Messie est annoncé ici comme un "rameau 
de la souche de Jessé, père de David", un "rejeton" 

 L’Esprit du Seigneur Lui sera donné en 7 dons : sagesse, 
discernement, conseil, force, connaissance, crainte, piété 

 Car c’est bien la 
piété qu’inspirent 
la connaissance et 

la crainte (aimante) 
du Seigneur  

 Les "méchants" seront 
dévoilés par Sa Parole… 

 …certains préférant 
mourir que croire en Lui ! 

 Une foi la "connaissance" du Seigneur (l’intimité avec 
Lui) partagée par tous, le mal est vaincu, il a disparu ! 

 Le Messie est donc annoncé au total dans ce 
texte comme un "rameau de la souche de Jessé, 
père de David", un "rejeton", la "racine de Jessé"  Et les "nations" (les païens) 

chercheront ce Messie ! 

 Malheureux et pauvres sont ceux 
qui attendent les plus du Messie…  

 Nous sommes riches ? 
Ayons un cœur de pauvre ! 

 Nous sommes heureux ? 
Compatissons avec les 

éprouvés de notre entourage ! 



Que Son Nom dure toujours ; 
sous le soleil, que subsiste Son Nom ! 
En Lui, que soient bénies toutes les familles de la terre ;  
que tous les pays Le disent bienheureux ! 

 

Deuxième lecture (Rm 15, 4-9) 
Le Christ sauve tous les hommes 

Frères,  

  4Tout ce qui a été écrit à l'avance dans les livres saints l’a été pour nous instruire,  
afin que, grâce à la persévérance et au réconfort des Écritures, nous ayons l’espérance. 

  5Que le Dieu de la persévérance et du réconfort vous donne  
d’être d’accord les uns avec les autres selon le Christ Jésus. 

  6Ainsi, d’un même cœur, d’une seule voix,  
vous rendrez gloire à Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus Christ.  

  7Accueillez-vous donc les uns les autres,  
comme le Christ vous a accueillis pour la gloire de Dieu. 

  8Car je vous le déclare : le Christ s’est fait le serviteur des Juifs, en raison de la fidélité de Dieu,  
pour réaliser les promesses faites à nos pères ; 

  9quant aux nations, c'est en raison de Sa miséricorde qu'elles rendent gloire à Dieu,  
comme le dit l’Écriture : C’est pourquoi je proclamerai Ta louange parmi les nations, 
je chanterai Ton Nom.  

    – Parole du Seigneur. 

 

Acclamation (cf. Lc 3, 4.6) 

Alléluia. Alléluia.  
Préparez le chemin du Seigneur, rendez droits Ses sentiers : 
tout être vivant verra le salut de Dieu. 
Alléluia. 

 

Évangile (Mt 3, 1-12) 
« Convertissez-vous, car le royaume des Cieux est tout proche » 

  1En ces jours-là, paraît Jean le Baptiste, qui proclame dans le désert de Judée : 
  2« Convertissez-vous, car le royaume des Cieux est tout proche. » 
  3Jean est celui que désignait la parole prononcée par le prophète Isaïe :  

Voix de celui qui crie dans le désert :  
Préparez le chemin du Seigneur, rendez droits Ses sentiers. 

  4Lui, Jean, portait un vêtement de poils de chameau, et une ceinture de cuir autour des reins ;  
il avait pour nourriture des sauterelles et du miel sauvage.  

 Déjà en Abraham étaient "bénies 
toutes les familles de la terre"… 

 Don a fortiori aussi ce "fils de roi" 
auquel Dieu donnera "Sa justice"… 

 Si la Bible a été écrite, 
c’est "pour nous instruire"… 

 Grâce à leur "réconfort" 
et à leur "persévérance" ! 

 Car Dieu Lui-même est 
réconfort et persévérance ! 

 Car Dieu Lui-même est 
réconfort et persévérance ! 

 Et Il peut nous donner  
unité voire accord entre nous 

 Il nous faut juste accueillir 

 Jésus est serviteur de 
tous, les Juifs par promesse, 
les autres par miséricorde 

 NB : Bien qu’au service de 
nos conversions, Il ne peut 
me convertir malgré moi ! 

 Peut-Il venir à nous dans 
le tumulte de nos vies ? 

 Tout ce qui Lui déplaît dans 
nos vies sera obstacle à Sa venue 



  5Alors Jérusalem, toute la Judée et toute la région du Jourdain se rendaient auprès de lui, 
  6et ils étaient baptisés par lui dans le Jourdain en reconnaissant leurs péchés. 

  7Voyant beaucoup de pharisiens et de sadducéens se présenter à son baptême,  
il leur dit : « Engeance de vipères ! Qui vous a appris à fuir la colère qui vient ?  

  8Produisez donc un fruit digne de la conversion. 
  9N’allez pas dire en vous-mêmes : “Nous avons Abraham pour père” ;  

car, je vous le dis : des pierres que voici, Dieu peut faire surgir des enfants à Abraham. 
10Déjà la cognée se trouve à la racine des arbres :  

tout arbre qui ne produit pas de bons fruits va être coupé et jeté au feu. 

11Moi, je vous baptise dans l’eau, en vue de la conversion. Mais Celui qui vient derrière moi est plus fort que moi,  
et je ne suis pas digne de lui retirer Ses sandales.  
Lui vous baptisera dans l’Esprit Saint et le feu. 

12Il tient dans sa main la pelle à vanner, Il va nettoyer Son aire à battre le blé,  
et Il amassera Son grain dans le grenier ;  
quant à la paille, Il la brûlera au feu qui ne s’éteint pas. »  

    – Acclamons la Parole de Dieu.  

 

 

Prière universelle rédigée pour les messes de St Maxime d’Antony 

« Il n’y aura plus de mal ni de corruption sur toute ma montagne sainte »  
Seigneur, nous Te prions pour notre Église, partout où elle est persécutée (ainsi au Burkina Faso) 
Console les familles endeuillées, désarme les agresseurs 
Et rétablis vite la paix entre les croyants de toutes confessions ! 

« Il se prononcera en faveur des humbles du pays. Qu’Il fasse droit aux malheureux ! » 
Seigneur, nous Te prions pour les gouvernants de notre pays. 
Que suite aux débats sur les retraites ils sachent prendre de sages et justes décisions 
qui n’oublient pas les malheureux sans dignes ressources et les humbles qui se taisent  

« Accueillez-vous les uns les autres, comme le Christ vous a accueillis » 
Seigneur, Tu vois les crèches de Noël dans les maisons et dans les églises,  
et tous les santons qui y évoquent les pauvres et les humbles d’autrefois. 
Que les cœurs s’ouvrent à l’accueil de ceux qui ont besoin d’être accueillis aujourd’hui ! 

« Préparez le chemin du Seigneur, rendez droits Ses sentiers » 
Seigneur, nous Te prions pour notre paroisse : 
Que notre Avent fasse grandir notre foi en notre Sauveur 
Et notre désir de recevoir ce qu’Il veut nous donner pour vivre de Lui ! 

 

[Autres phrases repérées qui auraient pu introduire une des intentions de la PU : 
• La connaissance du Seigneur remplira le pays comme les eaux recouvrent le fond de la mer 
• Que, grâce à la persévérance et au réconfort des Écritures, nous ayons l’espérance ! 
• « Convertissez-vous, car le royaume des Cieux est tout proche. » 
• Produisez donc un fruit digne de la conversion !] 

 Jean, précurseur, baptise pour engager à la conversion ; 
Jésus, Messie de Dieu, baptisera dans l’Esprit et dans le "feu"… 

 En effet, Il nous "plongera" 
dans Sa Passion et Sa résurrection 

 Les fruits de nos conversions, 
Il les récoltera soigneusement 

 Ils Lui permettront de hâter 
l’avènement de Son Royaume  Ne soyons pas de la 

paille sans fruit dont le 
destin est la "feu" (au sens 
douleur comme la Passion) 
mais qui ne s’éteint pas !  



Homélie de la messe de 11h à St Maxime 
Père Jean-Jacques Bodving 

« Tout ce qui a été écrit à l'avance dans les livres saints l’a été pour nous instruire, afin que, grâce à la 
persévérance et au réconfort des Écritures, nous ayons l’espérance. » Persévérance et courage : Saint 
Paul nous donne aujourd’hui dans la 2e lecture (prise dans sa lettre aux Romains), ces deux mots, qui 
résonnent bien avec ce qui nous est demandé en ce 2e dimanche de l’Avent. 

« De de la souche de Jessé père David, un rejeton jaillira, sur Lui reposera l’esprit du Seigneur ; avec 
droiture, Il se prononcera en faveur des humbles du pays… » : nous avons tous entendu ces mots dans 
la première lecture. Courage et persévérance sont deux qualités qui n’ont pas manqué au prophète 
Isaïe pour décrire ce que le Seigneur prépare pour Son peuple (et pour le monde entier) ! Car à 
l’époque d’Isaïe la situation d’Israël n’était guère brillante : le roi, dépourvu de sagesse et de 
discernement, passait son temps en rigolades et en beuveries ; la corruption sévissait partout, la 
société se délitait, et aux frontières l’ennemi était aux portes, guettant le moment favorable pour 
prendre possession du pays. Et c’est dans ce contexte délétère qu’Isaïe entrevoit un roi qui servira la 
connaissance de Dieu et exercera la Justice, un fils de David qui mènera sa vie selon le cœur de Dieu. 

L’évangile nous a fait entendre la parole de Jean-Baptiste– avec toute sa rugosité – pour annoncer qu’Il 
est là maintenant, Celui qu’on attend alors depuis si longtemps [la prophétie d’Isaïe datait de plus de 
7 siècles !], et pour nous exhorter à nous préparer à L’accueillir. Au « Précurseur » aussi il fallait de la 
persévérance et du courage pour s’adresse avec force à ceux qui venaient, au nom de leur 
appartenance au peuple d’Israël, avec une « bonne conscience » qui ne se reproche rien ! « Qui vous 
a appris à fuir la colère qui vient ? Produisez donc un fruit digne de la conversion ! » : ce message est 
aussi pour nous, pour que la proximité de Dieu pénètre nos pensées en vérité. 

Pour préparer Noël, il ne nous suffit pas de penser à tous nos achats qui nous permettront de vivre de 
beaux moments de partage et d’affection, ni même de bien réfléchir à celle des messes proposées où 
nous pourrons vivre au mieux la belle émotion joyeuse de la nuit de Noël ! Il nous faut surtout réfléchir 
à ceci : comment serons-nous davantage « amis » du Seigneur ? Comment produirons-nous « un fruit 
qui témoigne de notre conversion » ? Attention, notre Seigneur n’aime guère qu’on dise et ne fasse 
pas… 

« Accueillez-vous donc les uns les autres, comme le Christ vous a accueillis » : la 2e lecture nous invite 
aussi à avoir l’attitude de Jésus, qui bien que Christ et Seigneur ne juge pas les pauvres et les humbles 
avec hauteur, mais « tranche en leur faveur » ! Désirons, dans une espérance active et heureuse, vivre 
dès maintenant près de Lui, et ce quels que soient les inquiétudes et émois si forts en ce moment dans 
notre pays ! Oui, Seigneur mon Dieu, ouvre-nous à une intelligence du cœur qui nous permette 
toujours d’accueillir toujours mieux Jésus notre Sauveur ! Amen. 

 
 
 

Prière de La Croix 

Père, à qui se fier en ce monde qui multiplie les trahisons ? Je suis moi-même si fragile et pécheur… 
Pourtant, De Toi je ne peux pas désespérer : tout ce que Tu fais est bon. Tu as tellement aimé le monde 
que Tu as envoyé ton Fils pour nous donner la vie en plénitude ! (Jn 3, 16 ; Jn 10, 10). Vierge Marie, 
donne-moi l’espérance de ton Cœur. Qu’en cet Avent, je laisse toute place à Jésus et que j’apprenne à 
tout vivre à partir de Lui. Baptisé dans l’Esprit Saint et le feu de son Amour, donne-moi de porter un 
regard d’espérance sur toute chose, abandonné comme un enfant à l’étreinte du Père. 

 Il faut en effet du "courage" et de la persévérance 
si on veut "réconforter" ceux qui sont dans la détresse  



Commentaire Évangile au Quotidien 
Origène (v. 185-253), prêtre et théologien 

« Préparez le chemin du Seigneur, aplanissez sa route » 

Jean le Baptiste disait : « Toute vallée sera comblée » (Lc 2,5), mais ce n'est pas Jean qui a 
comblé toute vallée ; c'est le Seigneur, notre Sauveur (...) « Et tous les passages tortueux 
deviendront droits. » Chacun de nous était tortueux (...), et c'est la venue du Christ qui s'accomplit 
jusqu'en notre âme qui a redressé tout ce qui était tortueux. (...) Rien n'était plus impraticable que 
vous. Regardez vos désirs déréglés d'autrefois, votre emportement et vos autres penchants 
mauvais, si toutefois ils ont disparu : vous comprendrez que rien n'était plus impraticable que vous 
ou, selon une formule plus expressive, que rien n'était plus raboteux. Votre conduite était 
raboteuse, vos paroles et vos œuvres étaient raboteuses. 

Mais mon Seigneur Jésus est venu : il a aplani vos rugosités, il a changé en routes unies tout 
ce chaos pour faire en vous un chemin sans heurts, bien uni et très propre, pour que Dieu le Père 
puisse marcher en vous, et que le Christ Seigneur fasse en vous sa demeure et puisse dire : « Mon 
Père et moi, nous viendrons et nous ferons en lui notre demeure » (Jn 14,23). 
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